
Дети с аутизмом отличаются от «обычных». Они не любят общаться 

со сверстниками и родителями, зачастую почти не говорят и ведут себя 

не так, как все. Автор Дэйли Бэби поговорила с родителями «аутят» и узнала 

их истории — местами грустные, а в чём-то — положительные и дарящие 

надежду.  

Юлия Колоскова, сыну Арсению 5 лет (город Москва) 

 

 
 

— У моего сынишки аутический спектр. Родился он довольно 

крупным: 4 230 г, хотя по сроку был недоношенным почти на месяц. 

Роды прошли хорошо, на свет появился здоровый мальчуган. Отлично 

развивался до года, а после мы начали замечать, что он нас совсем 

не слышит. 

Сначала грешили на то, что малыш заинтересован игрой, потом 

подумали, что ребёнок глухой. Я обратилась к врачам, они сообщили, что 

слух у нашего мальчика отличный. 



Затем мы обратились к неврологу, и он нам поставил диагноз — 

задержка психического развития. Но на словах было сказано, что у ребёнка 

аутистический спектр. Нам объяснили, что малышу до трёх лет не имеют 

право по закону официально ставить аутизм. 

Невролог начала нас наблюдать и выписывать лекарства — ноотропы. 

Чего мы только не пробовали: разные таблетки, методики, занятия. Ребёнок 

становился просто неуправляемым. Иногда он бывал тихим и спокойным, 

например, когда играл с понравившимся ему игрушками. Его всегда 

интересовали яркие фигуры, цифры, буквы. Все игрушки он ставил в ряд, 

очень любил собирать пирамиды, поэтому таких игрушек у нас полно. 

Услышав диагноз, я сначала растерялась: даже не поняла, что это 

значит. Я не знала, кто такие аутисты и что ждёт меня дальше. 

Как и многие, кинулась в интернет, где начиталась жутчайших вещей 

и расплакалась. Неужели мой сын будет таким? 

Я долго не могла прийти в себя, не принимала болезнь сына. Позже, 

успокоившись, начала действовать: делала и делаю всё, что в моих силах. 

Правда, не всегда есть такая возможность, так как одна воспитываю двоих 

детей и работаю. К счастью, помогают мои родители. 

Мой мальчик рос, и нас перевели к психиатру, так как невролог был 

уже бессилен. Нам попалась волшебная врач, я очень благодарна ей за всё, 

что она дня нас сделала. Мы подбирали психотропные лекарства, усиленно 

занимались, пошли в детский логопедический сад. Сначала было очень 

сложно, так как аутисты нелюдимы, с сыном было непросто найти общий 

язык. Но педагоги очень старались. 

Мы прошли разные комиссии, оформили инвалидность. Это далось мне 

очень сложно в эмоциональном плане. 

Было невероятно тяжело и больно смириться с тем, что мой ребёнок — 

инвалид. Я плакала, боялась, меня совершенно не интересовали выплаты 

по инвалидности. Я просто не верила в его диагноз. 

Меня переубедила психиатр, сказав, что до 18 лет клейма на ребёнке 

не будет. Да и помощь какая-никакая: таблетки безумно дорогие, 

а с инвалидностью их выдают бесплатно. 

Мы начали лечение: психотропные и ноотропы плюс занятия в детском 

саду, логопед, дефектолог, воспитатели. Группа в саду была 

комбинированной, то есть и аутисты, и малыши с ДЦП, и дети, которые 

плохо говорят. 

После я решила отправить ребёнка на томатис-терапию — это 

наушники со специальной музыкой, которая индивидуально подбирается для 

каждого ребёнка. 

Ещё одна особенность аутят — избирательность в еде. До томатис-

лечения мы ели только протёртую пищу. О, как я мучилась: куда не поеду, 

везде со мной блендер. Мой ребёнок по сей день обожает молочные 

продукты: кефир, йогурт, ряженку, творожки, сырки глазированные. Всё, 

кроме обычного молока. 



Наше утро начинается с каши, обязателен в рационе суп. Примерно 

в три года мы ели предпочтительно красный суп, красную кашу: было лето, 

поэтому подмешивала в неё ягоды. Мой ребёнок почти не ест овощи 

и фрукты. Недавно мы начали есть котлеты. Как-то принесли 

из Макдональдса наггетсы, он съел половину коробки. Тогда я решила делать 

сама котлетки из разных видов мяса, но был нюанс: он ел их только 

из коробки от наггетсов из Макдака. Макароны ест только длинные, 

картошку — предпочтительно фри. Такие вот пожелания, которых 

приходится придерживаться, иначе ребёнок просто будет сидеть голодный. 

С детства я включаю сыну развивающие мультфильмы, использовала 

методику Домана для раннего развития. Сегодня он считает, читает, 

различает и называет всё, что покажешь ему: цвета, овощи, фрукты, 

транспорт, животные. Знает все буквы и цифры до ста. 

Единственная проблема — речь. Увы, но понятна она только мне. Сын 

отвечает на заданные мною вопросы, причём осознано. 

Я планирую отдать своего ребёнка в обычную школу, так как 

аутисты — очень способные детки, они знают порой больше, чем 

их сверстники. Главное — развивать их, помогать обучаться всему. 

В коррекционную школу отдавать сына не хотелось бы: важно, чтобы 

ребёнок развивался, а не деградировал. 

В детском саду его хвалят: он всем помогает, на занятия ходит 

с удовольствием. Но на улице ведёт себя ужасно: убегает и смеётся, как 

будто издевается и смотрит на реакцию взрослых. Также ведёт себя 

и со мной: до садика бежит и не слушается. Он не понимает, что такое 

опасность. К сожалению, аутисты зачастую не знают чувства страха. 

Арсений уже трижды напарывался на стёкла и острые предметы. 

Сынишка убирает за собой игрушки и знает, что значит «навести 

порядок». С такими детьми нужно много терпения, им важно уделять время 

и заботиться о них. Мой сын очень ласковый: постоянно целует, обнимает 

и гладит. Может часами лежать со мной утром. Спит Арсений хорошо, 

быстро и безо всяких проблем засыпает. Что касается туалета: до трёх 

с половиной лет ходили в памперсе, потом приучились к горшку. Одеваться 

и раздеваться умеет самостоятельно. 

Я к нему отношусь, как к обычному ребёнку — могу поругаться 

и наказать, если провинится. Правда, когда ругаю его, он подходит, 

закрывает мне рот и целует. 

Аутята — хитрые, вредные, но очень милые и ласковые. Они редко 

обижаются и не таят зла ни на кого. 

Мамам таких детей мне хочется посоветовать: ни в коем случае 

не отчаивайтесь. Поведение таких детей корректируется. Главное — вовремя 

заметить недуг и не запускать его. Постарайтесь обеспечить их всеми 

необходимыми условиями. И мой личный совет: будьте построже, 

не жалейте малыша-аутиста. Это не больной ребёнок, он нормальный, просто 

со своими особенностями. У аутистов чистая душа и особое восприятие 

мира, об этом важно помнить. 



Ольга Агасиева, сыну Денису 9 лет (город Москва) 

 

 
— До двух лет Денис развивался абсолютно нормально. Как все. Потом 

пошёл в детский сад, и тогда-то всё началось. Мы стали замечать неладное, 

когда сыну было 2 года и 4 месяца. В то время мы обратили внимание на то, 

что наш мальчик — одиночка. Он играл один, любил, чтобы его никто 

не трогал. Тогда-то и началась наша борьба длиною в жизнь. 

С двух с половиной лет с нами занимался логопед-дефектолог. Сначала 

врачи в поликлинике говорили: «Подождите, это же мальчик, позже 

заговорит», диагноза «аутизм» у нас никто из них не видел. Лишь позднее 

наш дефектолог сообщила: «У вас присутствуют аутичные черты». 

Откровенно говоря, мы тогда и не знали, что это такое. Стали читать 

разную литературу, смотреть передачи про аутизм. Шока не было. Были 

слёзы. Как так? Почему? За что? 

Но потом мы приняли эту информацию и стали искать методы 

лечения — пробовали многое. Сейчас ходим в специальную школу, которых, 

к слову, очень мало в Москве. А как с ними обстоят дела в регионах — 

остаётся только догадываться. 



С 5 лет мы ходили в садик, тоже специальный, коррекционный. У нас 

были чудесные воспитатели, которые открыли нашему сыну окно в новый 

мир и многому его научили. 

Безусловно, проблемы в поведении есть и сейчас. В силу упёртого 

характера Дениса ему нужно, чтобы всё было, как хочет он. Бывают 

истерики. Но и из этого положения можно выйти. 

Мы обучаемся в отличной школе. Нам повезло с классным 

руководителем: она нашла подход ко всем детям в классе, за каждого 

переживает как за своего. 

Мы почти не разговариваем с сыном. Нужно признать, что с такими 

детками сложно объясняться. Денис — довольно-таки самостоятельный 

парень. Если что-то хочет, возьмёт это сам или за руку приведёт меня 

к месту, где это лежит и покажет, что ему нужно. 

Сложности возникают, когда Дениса что-то беспокоит, например, что-

то болит. Он не может показать, не понимает, что мы от него хотим. И тогда 

нервничаем и мы, и он. Увы, из этого положения никаких выходов нет. 

С Денисом каждый день — это определённая работа. Понять, 

объяснить, рассказать, показать. Безусловно, мы радуемся чему-то новому, 

когда раз — и Денис самостоятельно вымыл ноги, раз — и научился чистить 

зубы. Таких примеров уйма. 

То, что для нас обыденно и просто — дуть, целовать, мыть, чистить — 

для них очень сложно. 

Хотелось бы, чтобы люди на улицах города с пониманием относились 

к аутятам, а не грешили на невоспитанность. К сожалению, аутизм — это 

болезнь, и с этим нужно считаться. Так бывает, и, увы, это может случиться 

с каждым. Мы, родители, хотим понимания. Не сочувствия и сожаления, 

а именно понимания и уважения к нам и нашим детям. 

А родителям детей-аутят я хочу посоветовать одно — не плачьте, 

не жалейте себя и своего ребёнка, не думайте о том, что скажут окружающие. 

Возьмите себя в руки и помните: ваш ребёнок — это ваша гордость и опора, 

каким бы он ни был. И в ваших силах улучшить его состояние и сделать 

счастливым. 

 

Маргарита Воронова, сыну Кириллу 2 года и 9 месяцев (город Курск) 

 

— Мой малыш родился здоровым и крепким мальчиком. До года 

развивался как все детки: в 6 месяцев начал сидеть, в 11 — пошёл, махал 

ручкой на прощание, в год сказал первое слово — «мама». 

Когда ему был 1 год и 2 месяца, мы поехали с ним на море в Крым. Там 

жили в гостинице, в которой на тот момент остановилось несколько семей 

с детьми примерно такого же возраста. Там я и стала замечать, что мой 

ребёнок очень истеричный, плаксивый, абсолютно непослушный. Он очень 

отличался от других. Всё время куда-то бежал, при этом не замечая 

препятствия, людей. Мог столкнутся с кем и чем угодно, как будто он просто 

их не видит. 



Он перестал улыбаться, всё время был грустный. Но, самое главное, 

когда я смотрела на других детей, ловила себя на мысли, что они отличаются 

от моего малыша, но я не сразу поняла, чем. 

Потом осознала, что все дети смотрят в глаза, обращают внимание 

на новых взрослых и рассматривают их, а мой ребёнок избегает взгляда 

в глаза даже мне. 

Тогда же появилось ощущение, что он словно глухой: сын перестал 

отзываться на своё имя. 

Сначала я решила, что ничего страшного не происходит: мы же 

посещали неврологов и никто ничего плохого не говорил. Но, приехав домой, 

полезла в интернет с вопросом: почему ребёнок не отзывается на имя? Тогда-

то я впервые наткнулась на тему про аутизм и пришла в ужас. До этого 

я ничего об этом не знала. 

Мы с мужем быстрее побежали к неврологу. Ребёнку был 1 год 

и 4 месяца. На приёме врач подтвердил опасения по поводу аутизма 

и посоветовал обратится к психологу. С этого момента начался просто ад. 

Муж и близкие родственники не восприняли всё это всерьёз. Они 

считали, что я «наговариваю на ребёнка»: он ещё маленький, он мальчик, 

а пацаны развиваются медленнее и так далее. 

Я стала впадать в депрессию от ужасных перспектив жизни, которые 

сама себе рисовала. Мужа раздражало, что я в плохом настроении, мне всё 

время ничего не хочется, нет сил ни на что. Супруг был уверен, что всё 

нормально, просто я слишком сильно беспокоюсь на пустом месте. Тем 

временем, я стала таскать ребёнка по всевозможным больницам, искать 

специалистов, которые подсказали бы, как с ним заниматься и как развивать. 

Аутисты — далеко не обычные дети. Очень неприятно иногда слушать 

от мам нормотипичных детей комментарии вроде «надо было больше 

заниматься с ребёнком, развивать его». Дело в том, что, например, мой 

малыш просто не подпускал к себе. Даёшь ему игрушку, она ему интересна, 

он пытается начать играть, но не понимает, что делать. Например, держит 

молоток неправильно и не понимает, что им надо забивать шарики. Когда 

начинаешь ему показывать, объяснять, как нужно делать, он просто злится, 

истерит и уходит. Не хочет больше ни брать игрушку, ни взаимодействовать 

со мной. 

Я стала много читать про таких детей. В первую очередь хотела понять, 

как он смотрит на этот мир, как мне стать ему другом. Он был как волчок, 

хотел всё время быть один. 

Я стала повторять за ним: так советовали в одной из книг, которую 

я читала. Если он что-то рассматривает, я подхожу и смотрю тоже, трогаю 

металлические предметы, надеваю пелёнку на голову, кружусь вместе с ним. 

И сын действительно оттаял. Он стал улыбаться! 

Мы купили ему игрушечную черепашку, которая светилась разными 

цветами. Он подносил её близко-близко к глазам и смотрел. Помню, 

я подошла и стала так делать точно также. Он отвёл взгляд, чётко посмотрел 



мне прямо в глаза и заулыбался. Казалось, что он смеётся надо мной 

и думает: «Ну, ты там увидела что-нибудь?» 

Со временем всё меняется, в чём-то он становится лучше, а в чём-то — 

всё больше и больше проявляются аутичные черты. Но мы держимся: сыну 

нужна моя поддержка, а мне нужен он — мой необычный, но такой любимый 

малыш. 

 


